

LA DISCAPACIDAD SIGNIFICA MENOS RENTA, MENOS EMPLEO Y MÁS GASTOS, Y EN EL MEDIO RURAL TODO SE MAGNIFICA

Texto: Luis J. Alonso Calzada, gerente del Comité Español de Representantes de Personas con Discapacidad (CERMI) / Fotografías: CERMI

El medio rural agrava los factores de exclusión vinculados a la discapacidad. El [Comité Español de Representantes de Personas con Discapacidad \(CERMI\)](#) trabaja por la inclusión de las personas afectadas que viven en ese entorno, haciendo especial hincapié en la innovación y en colectivos más desfavorecidos, como son las mujeres con discapacidad.

CERMI es la expresión del movimiento social de la discapacidad para la incidencia, la representación y la interlocución políticas. Nace al entender que hacía falta un factor común que trascendiera los tipos concretos de discapacidad y planteara una agenda global compartida.

Aspiramos a generar cambio social desde una óptica de los derechos humanos, la inclusión en la comunidad, el empoderamiento y la extensión del bienestar para las personas con discapacidad y sus familias. Fundamentalmente, plantea y despliega la agenda política de la discapacidad y asume la representación e interlocución oficial. Tiene, además, presencia en el [Consejo Nacional de la Discapacidad](#) y en el [Real Patronato sobre Discapacidad](#), y está designado por el Estado español como mecanismo independiente y de seguimiento de la aplicación de la [Convención Internacional sobre los Derechos de las Personas con Discapacidad](#) en España desde 2011.

Más de cuatro millones de personas presentan una discapacidad en su vida, en su devenir existencial cotidiano, que son doce millones si se cuentan las familias. La discapacidad no suele vivirse como una cuestión exclusiva, hacia dentro, que se limita a la propia persona, sino que irradia y tiene impacto en su entorno vital inmediato, sobre todo si surge con el nacimiento o en los primeros estadios de la vida.

En uno de cada cinco hogares hay una situación de discapacidad y está creciendo, fundamentalmente, por nuevas discapacidades y también por

la asociada al envejecimiento, pues una vida más larga conlleva apariciones sobrevenidas de situaciones limitantes que antes no se encontraban. Esto supone un 9 por ciento de la población, de los cuales el 60 por ciento son mujeres, un 60 por ciento mayores de 65 años. Este sería el rostro de la discapacidad en nuestro país.

Hay que hacer una mención muy especial al millón de personas con discapacidad que residen en el medio rural que, a veces, en una sociedad fundamentalmente urbana, tienden a pasar discretamente omitidas. Tenemos una parte importante de nuestra población con discapacidad residiendo en el medio rural, con dificultades de acceso





Actuaciones llevadas a cabo en el medio rural por CERMI: arriba, servicios de hostelería, y abajo, labores en el huerto.

a bienes sociales básicos de inclusión y de derechos derivados de un entorno no propicio para los recursos.

Se afronta una doble dificultad cuando la persona se encuentra en el medio rural lastrado por la despoblación: la ausencia de empleo y la prestación de servicios. La discapacidad significa menos renta, menos empleo y más gastos, y en el medio rural todo se magnifica, favoreciendo que la gente lo abandone en favor de la ciudad.

En la medida que hay desarrollo rural, se da el desarrollo humano. Esta situación

de exclusión en el medio rural es una de las principales señas de la discapacidad, junto a la cuestión de género, donde las perjudicadas son las mujeres, o la cuestión de los tipos de discapacidad, donde la mental o multicausal siguen siendo las grandes perdedoras.

Con el tiempo, el movimiento asociativo ha abandonado esa visión urbanita que al final emerge como papel protagonista y que se refleja en una agenda política huérfana de desarrollo rural inclusivo. Las asociaciones que trabajan con personas con discapacidad son parte del entorno, y no se centran exclusivamente en la atención a usuarios del medio rural. Están concienciadas e indagan en proponer algo más, mueven voluntades y, junto con ayuntamientos y entidades locales, trabajan en ese desarrollo rural inclusivo, crean proyectos que impulsan el empleo sostenible, un turismo rural accesible, una cartera de servicios adaptada a las necesidades del colectivo, en definitiva, oportunidades de realización.

CUATRO LÍNEAS A EXPLOTAR

El medio rural puede ser un laboratorio donde las políticas de inclusión, la economía verde o la calidad de vida de las personas mayores converjan. Es una oportunidad para que las personas con discapacidad en el entorno rural vivan con dignidad.

Existen cuatro líneas que en la actualidad pueden ser explotadas: el turismo accesible con sus rutas verdes o potenciales visitas de turistas europeos; los proyectos donde el cultivo de semillas autóctonas y otros productos que respetan el medio ambiente pujan y son el futuro; la convergencia de conocimientos para que los diferentes tipos de discapacidad sean abordadas al unísono; y el destino de recursos a la dependencia, donde queda tanto por hacer.

La Ley para el Desarrollo Sostenible del Medio Rural considera la discapacidad como un elemento prioritario, pero está pendiente de un desarrollo adecuado que incida en la práctica. El CERMI cuenta con un grupo de trabajo que trata sobre desarrollo rural inclusivo. Mujeres, innovación e inclusión son sus líneas de actuación fundamentales. **R**



OBJETIVO: MUJERES Y NIÑAS CON DISCAPACIDAD

La Fundación CERMI Mujeres es una organización sin ánimo de lucro cuyo objetivo fundamental es favorecer las condiciones para que las mujeres y niñas con discapacidad, así como las mujeres y madres asistentes de personas con discapacidad, disfruten plenamente y en igualdad de condiciones de todos los derechos humanos y libertades fundamentales.

En el medio rural ponen el énfasis en una carencia de políticas públicas que las tengan en cuenta. La falta de recursos y de políticas de empleo, y los estereotipos de género, especialmente arraigados en muchas zonas rurales, hacen que este colectivo requiera de una especial protección.